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Сегодня - день принятия Декларации о государственном  
суверенитете Российской Ф едерации

Д О РО ГИ Е Ж И Т Е Л И
Вот уже два года 12 июня отмечается в России как 

день принятия Декларации о государственном сувере
нитете.

С этим документом мы связывали надежды на 
возрождение российской государственности. Однако го
ворить о том, что эти надежды сбываются, пока 
преждевременно.

И все же в этот день, государственного праздника 
Российской Федерации, мы обращаемся ко всем жите
лям Томской области: многое в сегодняшней и завтраш-

ТО М С КО Й О Б Л А С Т И !
ней жизни России зависит от нас. Ее будущее мы видим 
как самостоятельное, единое, демократическое, граж- 

- данское общество с социально ориентированной рыноч
ной экономикой и федеративным устройством  
государства.

Думается, что такое будущее может объединить 
большую часть нашего общества. Желаем всем томи
чам достижения этих целей,

в. КРЕСС, глава администрации; 
Г.ШАМИН, председатель областного Совета.

Заметки по поводу

СЕССИИ ■ НЕ ДЛЯ 
ДЕЛОВЫ Х ЛЮ ДЕЙ,
НО ДЕПУТАТЫ ВСЕ ЕЩ Е  
НА НИХ СОБИРАЮТСЯ

Человеку, мало-мальски занятому делом, нет сил 
больше бывать на сессиях областного Совета. "Так и не 
бывайте,- скажете вы, - в чем же дело?" Признаюсь, 
последнее время не то что избегала этих посещений, но 
как-то так получалось, что всякий раз, когда сессия 
начиналась, оказывалось недосуг выбраться на засевание. 
Однако сразу же возникла обида со стороны ряда 
депутатов и работников Совета. Мол, представительную 
власть только и принято костерить, а вникнуть в ее работу 
никто не желает. Нашу "информационную брешь" подме
тили и читатели: как бы там ни было, а хотим знать, что 
же решают наши депутаты.

И вот самые добрые намерения добросовестно 
"отработать" эту сессию. Перенесены две встречи, при
шлось передоговориться о дежурстве по номеру.

Чем же оплачены эти " производственные жертвы"? В 
значительной степени потерей времени.

Становится уже постоянной проблема кворума депу
татов. Полтора вынужденных часа, на которые организа
торам пришлось отнести начало работы, чтобы собрать 
необходимое для принятия решений число депутатов, 
уже собравшихся в зале " занимал" декан юридического 
факультета ТГУ В. Ф. Волович. Пусть меня простит 
Владимир Федорович за эти слова,' но если бы не его 
толковый анализ двух проектов Конституции, вряд ли бы 
кое-кто из депутатов усвоил, зачем же приехал на эту 
сессию.

Вопрос о проектах Конституции РФ и порядке ее 
принятия был вынесен на сессию как основной и 
предложен был малым Советом области. Но для него 
едва ли добрались к концу работы второго дня, да и то 
обсуждение было сорвано. Часть депутатов разбежалась, 
з чтобы не распускать остальных, я соответствии с 
регламентом было решено большую сессию превратить 
в расширенное заседание малого Совета, чтоб ж нем 
могли принять участие те, кто остался. Некоторых из 
оставшихся это обидело.

Как же развивались события? Становится практикой: 
после того, как кворум удастся набрать, топтание 
происходит на повестке дня. Малый Совет предвари
тельно предложил на рассмотрение четыре вопроса - 
как уже упоминалось, о проектах Конституции (основ
ной), о даче согласия на возбуждение уголовного дела 
и привлечении к уголовной ответственности двух депу
татов; об избрании народных судей и об административ
ной ответственности за нарушения общественного 
порядка. А дальше посыпался град предложений. И в 
повестку дня были включены информация главы адми
нистрации области о социально-экономическом положе
нии; о последствиях взрыва в Томске-7; о ротации в 
малом Совете.

Признаться, мне два из трех последних по-житейски 
ближе, понятней. Впрочем, наверное, как и многим 
избирателям (и, как выяснилось, большинству депута
тов). Но тогда по крайней мере возникает такое 
сомнение: почему так неадекватны интересы малой и 
большой сессии, кто готовит предложения в повестку 
дня, и почему они так оторваны от жизни?

Что же получилось в итоге? Спонтанное обсуждение. 
Предупреждал же депутат Крафт: нельзя такие вопросы, 
как авария в Томске-7, включать в повестку дня "с 
кондачка", без подготовки. Иначе - в лучшем случае 
информация должностных лиц. Так и получилось, буквально 
за час разыскали директора Сибхимкомбината Г. П. Хандо- 
рииа, председателя комитета по экологии А, М. Адама. 
Сообщили далее эти должностные лица о принятых мерах, 
мерь; эти, конечно, всех не удовлетворили, посыпались 
вопросы, и все равно пришлось создавать комиссию из 
числа депутатов, которая бы основательно и компетентно 
разобралась в существе дела.

(Окончание на 2-й стр.)
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СБЕРБАНКУ КОНКУРЕНТЫ
НЕ П О М Е Х А

Совсем недавно очень популярными в 
нашей жизни были два плаката, призыва
ющие летать самолетами Аэрофлота и хра
нить деньги в сберегательных кассах... И 
мы летал и хранили. Тем более что и 
выбора-то не было: не ждали в аэропорту 
"боинги", а трудовые рубли можно было 
отнести только в ближайшую сберкассу 
Правда, о самолетах сегодня лучше и вов
се не говорить, а вот банков появилось 
столько, что все сразу и не упомнишь. И 
каждый убеждает: дескать, приносите 
деньги только к нам, только мы поможем 
вам стать процветающими и богатыми. Но 
при нынешней инфляции рискует ли кто 
вообще пользоваться услугами банка? С 
предприятиями и организациями - ясно, 
им не обойтись без банка, а простые 
вкладчики?

Вот такой, с моей точки зрения, кавер
зный вопрос я и задала председателю 
Томского банка Сбербанка России А . С, 
АНДРОСОВУ и, признаться, была озадаче
на неожиданностью ответа.

- У нас, как никогда, выросло 
сейчас число вкладов, - сказал Алек
сандр Степанович. Настоящий при
лив. Посудите сами. На 4 января 1994 
г. мы имели ао всех Сбербанка* 
области вкладов на сумму в 1 милли
ард 200 миллионов рублей. А только 
за четыре месяца этого года прилив 
вкладов составил 4 миллиард 600 
миллионов рублей.

- Н о, А л е к с а н д р  С т е п а н о 
ви ч , т е же р у б л и  не сравниш ь с 
э т и м и !
- Да, это так. И, тем не менее, 

для нас это процесс обнадеживаю 
щий. Ведь для Сбербанка ситуация в 
прошлом году складывалась тревож
ная. Если до середины 4991 года 96 
процентов всех вкладчиков были на
шими, то потом начался отток, пусть 
небольшой, но все же он был, люди 
уходили во вновь создаваемые ком
мерческие банки...

- Где с у л и л и  золот ы е горы?
- Проценты там действительно 

обещались более высокие. Вот вам м 
конкуренция на деле. Конечно же, 
нам пришлось серьезно проанализи
ровать обстановку и принимать ме
ры. Начали со значительного  
повышения процентной ставки. Как 
вы помните, когда-то она была у нас 
двух- и трехпроцентной. Сейчас это 
просто смехотворно. Кроме обычных 
и срочных «кладов, ввели также де
позитные, когда вклад должен быть 
не меньше 400 тысяч, но банк выпла
чивает за них высокий процент. У нас 
это 446 процента годовых. Теперь 
пришло время беспокоиться банкам 
коммерческим. Некоторые из них не 
могли выдержать таких процентов, 
другие могли их поднять только до 
нашего уровня. Но при этом к нам 
было больше доверия со стороны 
вкладчиков.

- П очем у?
- Потому что мы - государствен

ная структура. И так или иначе, но на 
защите интересов людей, доверив
шихся нам, остается государство. А к 
кому обращаться человеку в том 
случае, если ’'прогорел'' банк ком
мерческий! Не Дай Бог, конечно, но 
ситуация сегодня сложная, нестабиль
ная....

- В аш его  банка она, п о -ви д и 
м о м у  , не коснулась?
- У нас такие же сложности, как и 

везде,

- Н о вы ведь и м е л и  возмож 
н о с т ь  п о в ы с и т ь  т а к  р е з к о  
п р о ц е н т ы ?
- Да, но дело это было очень

непростым. Те вклады, которые были 
в сберкассах страны, естественно, не 
лежали мертвым грузом, они были 
размещены в бюджете СССР. Но вот 
СССР не стало, с кого брать долг - 
неизвестно.Правда, теперь правитель
ство России обязалось выплатить нам 
все долги. Состоялась такая догово
ренность и между нашим президен
том Сбербанка и нынешним  
премьер-министром России. Мы же 
подсчитали, что этих денег хватит нам 
на выплату столь высоких годовых 
нашим вкладчикам. Правда, уже под
писанное распоряжение было оста
новлено Центральным банком. Дело 
в том, что председатель его Гера
щенко выступил с законодательной 
инициативой ввести Сбербанк в 
структуру Центрального. Но у нас 
уже появились акционеры, среди ко
торых много и частных предпринима
телей - им бы пришлось в этом 
случае выплачивать очень немалые 
суммы, что невероятно сложно. Так 
что мы остались сами по себе, Гера
щенко согласился с нашими довода 
ми.

-А лександр  С т еп а но ви ч , вы  
га р а н т и р у ет е  за щ и т у  и н т е 
ресов ваш их вкладчиков?
- Мы стараемся это делать, порой 

прибегая к невероятным усилиям. Вы 
сами видите, что у нас происходит в 
стране. Деньги обесцениваются бук
вально на глазах. Инфляция. Это нас, 
безусловно, беспокоит. Самое глав
ное для нас, как в таких условиях 
компенсировать обесценивание вкла
дов. Конечно, полностью возместить 
утраты мы не можем - это дело 
правительства. - но меры принимаем. 
Ищем дополнительные источники.

- К аж ет ся, у  вас впереди  за 
боты на  эт от  счет  нескончае
м ы е . О т п у щ е н ы  ц е н ы  н а  
э н е р го н о с и т е л и , з н а ч и т , н о 
вы й  в и т о к  цен , а с н и м  - и н ф л я 
ц и о н н ы й  скачок.
- Будем думать, как на это ото

зваться.

- А л е к с а н д р  С т е п а н о в и ч , 
м ы  с вам и  все врем я го во р и м  о 
т ех, к т о  ст а л  ва ш и м  к л и е н 
т о м  сравн ит ельн о  недавно. Но 
ведь лю ди  всегда х р а н и л и  в сбер
кассах свои сбереж ения. И  вот  в 
связи  с л и б е р а л и з а ц и е й  ц ен , по  
с у т и , о н и  и х  п о т е р я л и . К а к  вы  
от носит есь к  недавнем у реш е
н и ю  К о н с т и т у ц и о н н о го  суда, 
п р и з н а в ш е м у  необходим ост ь  
вы п о л н е н и я  законодат ельны х  
а кт ов по  к о м п е н с а ц и и  пот ерь  
в к л а д ч и к о в ? Н ек о т о р ы е э к о 
н о м и с т ы  ут верж даю т , ч т о  
эт ого не надо делат ь, ч т о  эт о  
приведет  % всеобщему разоре

ни ю . Л ю ди , дескат ь, уже свы к
л и с ь  с пот ерей ...
- Я не разделяю эту точку зрения. 

После проведенной либерализации 
цен принимались меры по защите 
интересов малоимущих, а защита 
вкладов почти не проводилась. Но 
ведь большинство тех, кто хранил 
деньги в сберкассах, были отнюдь не 
богатыми людьми. Кто-то таким обра
зом собирал на машину, кто-то хотел 
обеспечить себе старость... Как им 
смириться! Согласен, сегодня очень 
тяжело вернуть людям утерянное, но 
Я знаю, что у правительства уже есть 
конкретные, достаточно разумные 
предложения на этот счет. Надеюсь, 
они будут введены в действие в 
ближайшее время. Мы к этому тоже 
готовимся. Мешают, по-видимому, 
политические баталии, которые опять 
развернулись.

- К а к  вы оценивает е п ер с
п е к т и в ы  Сбербанка?

Думаю, что они обнадеживаю
щие. Мне нравится та команда Сбер
банка России, которая сегодня  
собралась - молодая, инициативная, 
хорошо понимающая время, умею
щая трезво оценить экономическую 
ситуацию. С такими людьми приятно 
работать. Наши плань, конечно, свя
заны со становлением рыночной эко
номики, когда будет возрастать 
потребность в банках. Ведь в недале
ком будущем и каждый человек бу
дет стремиться иметь свой счет в 
банке. Вот сейчас, например, мы хо
тим открыть детские вклады. Допу
стим, ребенку шесть лет, мама дала 
•му деньги на конфеты, а он решил 
не тратить их, а собирать. И мы 
открываем ему счет. Конечно, для 
нас это лишние хлопоты, но этот 
ребенок - наш будущий вкладчик. 
Пусть привыкает. Мы все меняемся. 
Жизнь заставляет учиться и переучи
ваться. Этим и мы занимаемся. Ста
р аем ся принимать на работу  
молодежь. Кстати, нынче группу в 30 
человек отправляем учиться в Ново
сибирский институт народного хозяй
ства, будем  платить им 
дополнительную стипендию. К нам. 
пришла группа бывших офицеров, по
могаем им стать хорошими банков
скими служащими. У нас есть 
большая потребность в квалифициро
ванных кадрах. Помогают нам и том
ские ученые в компьютеризации 
банковских процессов. Расширяем 
сеть услуг. Словом, мы не сидим 
сложа руки. Сбербанк конкурентоспо
собен сегодня, но он должен быть 
таким и завтра.

Интервью вела 
Нина МАСКИНА.

Заметки по поводу

СЕССИИ -  НЕ ДЛЯ 
ДЕЛОВЫХ ЛЮДЕЙ, НО 
ДЕПУТАТЫ ВСЕ ЕЩЕ 
НА НИХ СОБИРАЮТСЯ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Проще обошлось, пожалуй, с информацией 3. 

М. Кресса, который сказал, что готов доложить об 
обстановке в области хоть сейчас, и, видимо, ценя 
время, подчеркнул, что чем быстрее, тем лучше.

Совершенно незаслуженное время было отве
дено внутренней проблеме депутатов - ротации 
кадров в малом Совете. Этим вопросом начался 
второй день заседаний, и тоже с опозданием 
из-за отсутствия кворума. Затем привычное вы
движение кандидатур, подготовка к голосованию, 
голосование, которое не привело ни к какому 
результату.

Такое ощущение, что председательствующий 
как-то сознательно затягивал время. Уж и этот 
«опрос рассмотрен, и другие, ранее внесенные в 
повестку дня малым Советом, а к основному 
вопросу о Конституции все не приступали.

Как выяснилось, ненужной оказалась депута
там эта Конституция. Когда, наконец, добрались 
до этого вопроса, и два-три депутата выступили, 
выяснилось, что кворума в зале нет и принимать 
решения не представляется возможным. Тогда-то 
и было принято то самое решение о переводе 
большой сессии на режим работы малого Совета.

Тут уж в кулуарах возмущались инструкторы 
областного Совета, которые извели горы бумаги, 
работали поздними вечерами, чтоб обеспечить 
депутатов всеми необходимыми материалами и 
помочь народным депутатам разобраться в двух 
разных проектах. Право, стыдно перед людьми.

Одим еще вопрос меня интересовал особо - о 
даче согласия на возбуждение уголовного дела и 
привлечение к уголовной ответственности двух депу
татов, одного - Томского городского Совета, другого 
- областного. Но до него депутаты так ч не 
добрались. И суть вовсе не в том, что один из двух 
заболел, а следоватально, вероятней всего, слушание 
пришлось бы отложить, а в том, что депутаты так и 
не смогли приступить к обсуждению - вопрос 
отнесли на конец, а тут и кворума нет.

Мне же вспомнились старые застойные време
на. Бюро обкома партии. Уж трудно представить, 
чтобы вопрос, назначенный на определенный час, 
не рассматривали бы, а приглашенные просто не 
пришли. Можно сколько угодно метать стрелы и 
молнии в адрес прежней системы, но организа
ционному устройству дел у бывших партийцев 
нынешним депутатам стоило бы поучиться. Точно 
расписанное время на каждый вопрос, приглашен
ные для обсуждения. Согласитесь, дисциплинирует.

Это, быть может, имеет значение еще и 
потому, что в зале сидели представители партий 
и движений. Хорошая мысль - пригласить их для 
участия в работе сессии. Но что же они вынесут 
из этого беглого, случайного разговора!

Ближе к завершению работы сессии я подо
шла к одному депутату все с тем же сомнением: 
деловому человеку нельзя высидеть на ваших 
сессиях.

- Деловому - нельзя, • нашелся он, - а 
депутату можно.

Шутка. Но в каждой шутке, как известно, есть 
доля истины.

Нина ГУБСКАЯ. 
фото Александра ВАСИЛЬЕВА.
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Т О М С К О Г О  П Р И О Б Ь Я
п о л у ч и т ь  к в а р т и р у  можно.
ПРИ УСЛОВИИ ВЕРНОСТИ

Верность предприятию - вот 
главное условие разрабатывае
мого положения о получении 
квартир на бывшем подшипнико
вом (ныне "Ролтом"). Руководст
во завод а справедливо  
озабочено тем, что некоторые 
специалисты, получившие жилье, 
увольняются. Чтобы "привязать" 
их к производству, готовится 
специальное положение. В нем

предполагается и внесение части 
суммы членами жилищных коо
перативов и кредит работнику 
"Ролтома", который может быть 
погашен в срок от пяти до двад
цати лет я зависимости от стажа 
работающего. Ежегодное пога
шение ссуды * размере 1 0  про
центов от нее берет на себя 
предприятие при условии добро
совестной работы тех- что участ

вует в строительстве жилья. В 
случае ухода с "Ролтома" работ
никам предстоит выплачивать ос
тавшуюся часть кредита с учетом 
коэффициента инфляции.

Гем, кто много лет отдал 
предприятию и выходит на пен
сию. квартиры будут даваться на 
льготных условиях. Однако ни 
продать, ни приватизировать, ни 
подарить нх человек не сможет.

У рож ай-93
j

ОТСЕЯЛИСЬ
То, что посевная а области 

приближается к завершению, бы
ло ясно уже к концу первой 
декады июня.

- К этому времени, - сооб
щил нашему корреспонденту аг
роном облсельхозуправления В. 
М. Колпаков, - сев яровых куль- 

‘ тур в колхозах, совхозах и кол
лективных предприятиях был 
выполнен на 315 тысячах гекта
ров, или на 84 процентах запла
нированных хозяйствами
площадей. Этот показатель на 8  
тысяч га опережал прошлогод
ний на аналогичную дату. На 
последних 5-7 процентах площа
дей вели сев в Асиновском, Бак- 
ч ар ском , Кривош еинском , 
Чаииском, Шегарском районах.

В шести районах к этому 
времени уже был завершен сев 
зерновых и зернобобовых куль
тур. Среди шести уже названные 
Асиновский, Кривошеинский, Ча- 
инскнй, Шегарский районы, а

также Первомайский и Томский. 
В цепом по области зерновые и 
зернобобовые были размещены 
на 235 тысячах гектаров, или на 
97 процентах площадей.

Продолжался сев силосных 
культур. Они к концу декады 
были посеяны на 36 с лишком 
тысячах гектаров [59 процентов]. 
Тут темп работ также опережал 
прошлогодний.

Оставалось посадить карто
фель на 13 процентах площадей, 
на 33 - овощи.

За минувшие дни большая 
часть перечисленных работ на 
полях хозяйств или завершена, 
или вплотную приблизилась к за
вершению. На очереди у полево 
дов уход за посевам и.
Провести его надо так (для чего 
соответственно подготовиться], 
чтобы получить с полей макси
мально возможный в нынешних 
условиях урожай.

Фото Александра ВАСИЛЬЕВА

КТО
В ДОРОГУ-  
УЧИТЕЛЯ ИЛИ
школьники

В С аф роновской  н е п о л 
н о й  средней  ш коле  Кожев- 
н и к о вск о го  р а й о н а  уч а т ся  
дет и  до десят ого класса. Но  
и з  о д и н н а д ц а т и  у ч и т е л е й  
т о л ь к о  п я т е р о  ж и вут  в 
э т о й  деревне. О ст а льн ы е  
приезж аю т  и з  р а й ц е н т р а ,  
и з  соседнего села, с п е ц и а ль 
но д л я  т о го , чт об  п рово 
д и т ь  у р о к и .  О к а к о й  
вн е кла с сн о й  работ е и  д о п о л
н и т е л ь н ы х  з а н я т и я х  м о 
ж ет и д т и  речь! Р айонн ое  
у п р а в л е н и е  народного обра
зо ва н и я  реш ает , к а к  п о ст у
п и т ь  в данн ой  с и т у а ц и и :  
о с т а в и т ь  в С а ф р о н о в к е  
т о л ь к о  н а ч а л ь н у ю  ш к о л у ,  
ес ли  в село до к о н ц а  и ю л я  не 
п р и е д у т  но вы е п е д а г о г и ,  
и л и  п о й т и  н а  т о, чт обы  не  
у ч и т е л я , а дет и езд и ли  е 
другое село в ш к о л у  за м н о 
гие  к и л о м е т р ы .

Т .М О Р Г У Н  ОВА.

ЧЬИ ДЕТИ ЕДУТ 
В СОЧИ

На прошлой неделе на 
юг, к Черному морю, улетела 
большая группа детей из 
Томска - по путевкам, выде
ленным Черноморским зо
нальным управлением  
спецсанаториев. Оплату сто
имости путевок взял на себя 
областной фонд социальной 
помощи, выделив деньги из 
средств, предназначенных на 
летнее оздоровление детей.

Главврач кожно-венероло
гического диспансера, зани
мающегося организацией  
этого выезда, Альбина Пав
ловна Гальцова рассказала:

- Эта группа едет не от
дыхать, а долечиваться. В ней 
пятьдесят детей, страдающих 
хроническим кожным заболе
ванием - атопическим дерма
титом, нейродерматитом. 
Они едут я детский респуб
ликанский кожный санаторий 
имени Семашко в Сочи. Дру
гая группа детей будет ле
читься в санатории  
кар д и ор ев мато логического 
профиля. За них 2,5 миллио
на заплатила эпектрстехмиче 
гкая промышленность. Так 
что родители должны опла
тить только проезд детей.

Вокруг детских путевок на 
юг сейчас витает множество 
слухов. Якобы эти путевки 
выделены а связи е апрель
ской аварией, а врачи рас
пределили их между собой и 
едут исключительно их дети.

- В этот санаторий, - гово
рит Альбина Павловна. - дети 
из Томской области с кожны
ми заболеваниями получают 
путевки регулярно, весь год. 
Нынешней зимой путевки да
же оставались невостребован
ными. Сейчас же число 
желающих отправить больных 
ребят отдохнуть и подлечить
ся резко выросло, и мы 
смогли предоставить такую 
возможность многим нашим 
маленьким пациентам. Что 
же касается "блатных", то та
кие обвинения безоснова
тельны. Лишь у четверых 
детей из группы родители - 
врачи. И заболеванию, при 
котором маленький человек 
постоянно ощущает зуд, - не 
позавидуешь. Да и болезнь 
не разбирает, какая профес
сия у родителей. Дети вра
чей, к сожалению, тоже 
болеют.

Оксана ЧАЙКОВСКАЯ.

Конкурс

«мотивы
«БУРДА  
МОДЕН» - 
ВНОВЬ  
В ТОМСКЕ

Дорогие участники! За
канчивается прием заявок 
на конкурс любителей  
шитья, организованный га
зетой "Красное знамя", 
еженедельником "Томский 
молодежный экспресс". 
Томской государственной 
телерадиокомпанией, фир-

| мой "Экспресс СВ" [элитар
ные рекламные компании].

Если вы не успели сде
лать заявку - скоро вы смо
жете показать свою модель 
на встрече с жюри (следи
те за объявлениями).

Меценат нашего кон
курса - швейная фирма 
"Нить" во главе с ее руко
водителем Татьяной Яков
левной Бычковой желает 
всем участникам успехов в 
конкурсе. Что ж, много лю
дей у нас в Томске пытают
ся заниматься швейным 
делом, но красиво это де- 

I лать могут только фирма 
"Нить" и участники конкур
са "Мотивы "Бурда моден". 

Д ругие меценаты

! "Томскпромстройбанк" [В. 
С. Клименко], Томский фи
лиал "Русского Дома се
ленга" (О. Ю. Пащенко] 
разделяют это мнение.

Напоминаем телефоны 
для справок: 26-63-88. 21- 
32-69

« О Г О Н Е К »
Р А С Ц В Е Л
У Л Ы Б К А М И

1 0  июня цвести ребятишек 
приехали в "Огонек" - оздорови
тельный центр акционерного об
щества "Томскстрой" из всех 
районов области. "Огонек" рас
считан на 340 детей. Свободных 
мест нет, все путевки разобраны.

Большую помощь оказали об
ком профсоюза работников 
строительства и промстроймате- 
риалов, отраслевое отделение 
Фонда социального страхования, 
руководители строительных под 
разделений: "Отделстроя", "Том- 
скстройтрамса", завода КПД, 
управления отделочных работ N 
5, СУ-11. А вот ДСК, к сожале
нию, не выполнил предполагав 
мый объем работ в срок.

Чтобы создать хорошие усло
вия для отдыха детей и своевре
менно открыть сезон, чудеса 
инициативы и изобретательности 
проявила директор "Огонька" Н. 
И. Сикора. Она сумела закупить 
подешевле картошку на Алтае, 
заключить договоры на поставку 
свежих овощей, мясных продук
тов.

П. МУСОРИН.

Список ЛЬГОТНИКОВ 

есть на вокзале
-Алло? Скажите,- до каких 

пор будут обижать мае, беспо* 
мощных людей! Я пенсионер 
по инвалидности. Пользуюсь при 
проезд® ма междугороднем ав
тобусе льготами - плану полови
ну стоимости билета согласно 
своему удостоверению. А тут. 
уже в июне,, когда ехал % Зы
рянское, с меня взяли полную 
стоимость, сказали, что началось 
лето и льготы кончились» Так что 
же мы летом съездить никуда не 
можем?

Пожалуйста, ездите, но 
только за полную плату! - отве
тили корреспонденту редакции 
на вокзале. - Эта категория - 
люди, вышедшие на пенсию по 
инвалидности, пользуются пра
вом пятидесятипроцентной скид
ки за проезд на междугородных 
линиях только с 1 октября по 15 
мая. в пригородной зоне такие 
пассажиры платят полную сто
имость билета круглый год. Так 
что с вашего читателя взяли пол
ную плату на законном основа
нии. А бесплатно ездят инвалиды 
войны) и другие категории пасса
жиров,- перечислять их слишком 
долго, на вокзалах есть 'полные 
списки льготников, и пассажир 
должен знать их.

Ф у тб о л

В БЕЛЬГИЙСКИЕ 
КРАЯ?

Со 2-го по 6  нюня на поднов
ленном томском стадионе же
лезнодорож ников прош ел  
турнир восточной зоны централь 
ного совета клуба "Локомотив" 
по «рутболу. Четыре команды 
представляли сильнейшие кол
лективы железнодорожников от 
Уральских гор и до Тихого океа
на.

Приятно, что команда "Вагон
ник" (Томское вагонное депо] 
выступила на турнире отлично, 
обыграв всех соперников. Со 
счетом 2:0 был повержен "БАМ" 
(Тында), 1:0 - омские футболи
сты, 3:1 - читинцы.

Тренирует команду-победи- 
тельницу известный томский фут
болист В. А. Соловцов Приз 
лучшего игрока турнира получил 
томич А. Старостин. А саму ор
ганизацию турнира гости оцени
ли очень высоко: и экскурсии, и 
питание, и баня, и автобусы, и 
Шефы - все было на отличном 
уровне

Теперь "Вагонник" и замяв
шие второе место омичи ожида
ют итогов турнира западной 
зоны, чтобы с двумя сильнейши
ми командами в начале июля 
разыграть финал ЦС "Локомо
тив". Победитель отправится на 
международный турнир желез
нодорожников в Бельгию. У "Ва
гонника", похоже, реальные 
шансы на бельгийскую визу.

С, СВЕТЛОВ.

СЛЕДОВАТЕЛЬ ПРОСИТ 
ПОМОЧЬ

В ночь с 9 на 10 июня 
около часа на улице Боль
шая Подгорная мотоцикл 
"Ява" наехал на кучу глины, 
оставшейся после раскопки 
проезжей части. Не справив
шись с управлением, води
тель опрокинулся вместе с 
мотоциклом- Двенадцатилет
ний пассажир доставлен в 
реанимацию. Мотоциклист с 
места аварии скрылся.

Очевидцев просим по
звонить в ГАИ по телефонам 
75-86-34; 75-17-15.
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ему этилового спирта. Выпил «го 
Степан и умер.

- Женщина-то была несамо
стоятельной, - горестно вспоми
нает Ольга Игнатьевна. - У ней 
маленько в голове не хватало, да 
еще возраст преклонный. Судить 
не стали, а выписал ей сельсовет 
штраф в десять рублей • на том 
все и кончилось.

Ольга Игнатьевна нарвала два 
ведерка крапивы для поросенка, 
покормила кур, взялась за гряд
ки. сообщив, что "косить-то те
перь уже нет мочи, а раньше 
мотор трактора рукояткой одна 
заводила".

Семьдесят один год Ольге 
Игнатьевне Емельяновой. Во вре 
мя войны пять лет была тракто
ристкой, да потом двадцать один 
год коров доила. Потому и руки 
у нее обвиты синими жилами, 
будто перчатки, плетенные из 
бечевок, носит старушка, умею
щая делать этими руками все.

- У нас ведь раньше везде

Край родной

с  ЧЕГО
НАЧИНАЕТСЯ
ДОБРОТА

Аккуратный скворечник, ук
репленный на шесте перед из
бой, казался обыкновенной  
дуплянкой. Белые клювы птенцов 
с голодным писком высовыва
лись из него на шум крыльев 
пернатых родителей. И было бы 
это жилье похожим на все дру
гие дуплянки, кабы не железные 
обручи, обхватившие крутые бо
ка.

- Так ведь я под скворечник 
бочонок приспособила, - засмея
лась на наше недоумение Ольга 
Игнатьевна. - Это, посчитай, всю 
жизнь мы в нем масло сбивали. 
Такой дом и не намокнет, и не 
рассохнется. Пускай скворцы жи
вут, а скотину теперь я уже и не 
держу, и маслобойка не нужна.

Опять очередной разговор в 
этой деревне начинается со слов 
"теперь уже и не надо". А про
должение его будет об утрачен
ном или несбы вш ем ся, о 
неосуществленном или недоступ
ном. И опять будет поведано 
нам о самом трудном, трагиче
ском и невероятном обыденно 
просто, без эмоций и рассужде
ний. Смирилась старушка с запу
стением своей деревни. Жизнь, 
ушедшая в прошлое, тоже не 
удивляет и не радует. Как про
шла, так и прошла... Муж Степан 
перед пенсией привез одной де
ревенской женщине солому. Та в 
знак благодарности поднесла

лен сеяли. - вспоминает она. - 
Ну сами и пряли, и ткали, из 
своей холстины одежду шили. А 
однажды трактор заводила 
рукоятка тяжелая, пока ее про
вернешь • хребет хрустит. Вот 
мотор дернулся, рукоятку обрат
но крутнул, а мне руку поломал.

Был тот трактор с большими 
задними железными колесами, 
на ободах. которых торчали тре
угольные шпоры. Сиденье для 
тракториста напоминало огром
ную металлическую тарелку, в 
которой просверлены отверстия, 
чтобы не скапливалась при до
жде вода. Но именно такой трак
тор стал прообразом песенного 
"железного коня", и механизато
ры того поколения пересели во 
время войны на танки.

- А я уж пенсию получала, 
вот совсем лет восемь назад 
вдруг вечером всю деревню за
трясло, моя изба ходуном захо
дила. Танк ревет и ходом прет 
по улице, - вспоминает Ольга 
Игнатьевна. - Ну, думаю, - война 
началась. А танк до магазина 
дошел, порычал, да и обратно 
попер. А когда через речку по 
мостику второй раз проходил, 
мост и провалился. Собрали му
жики все трактора в деревне, 
тянули-тянули танк, да бесполез
но. Пока военный тягач не при
шел, танк в речке торчал. Зато

мост построили новый, железо
бетонный.

Наверное, за десяток лет 
этот мост - единственная ново
стройка в деревне. Уместилась 
Митрофановка в широком логу 
возле речки. Прежние границы 
деревни отмечает молодой ель
ник, опоясавший по горизонту 
брошенные огороды, старую до
рогу. Поднялся здесь ельник и 
загустел потому, что не годится 
он пока на бревна или дрова. 
Вот и оставили его в покое, вот 
обступил он оскудевшую дерев
ню.

- Ведь у нас раньше-то сто 
сорок дворов было, - говорит 
восьмидесятичетырехлетний Ан
тон Николаевич Меркушев. - В 
нашу церковь из семи деревень 
молиться приезжали. С куполами 
церковь была, четыре колокола 
звон окрест несли.

Поставлена эта бревенчатая 
церковь на песчаном бугре, на 
сухом месте и видна отовсюду. 
Конечно же, купола с нее сбиты. 
Был здесь клуб, крутили кино, 
проводили собрания и танцы, но 
из-за теперешней малочисленно
сти деревни даже эти мероприя
тия оказались ненужными. Вот и 
сняли с помещения двери, выло
мали окна, унесли рамы и налич
ники. А растащить церковь по 
бревнышку оказалось невозмож
но.

Уж очень хорошие мастера 
ставили эту церковь. Шестнад
цать углов, очерчивающих строй
ный силуэт деревенского храма, 
срублены " в замок" так точно и 
плотно, что в щель и лезвия 
топора не просунешь. Да еще 
каждое бревнышко, положенное 
одно на другое, соединено  
вставкой-шпоном. Все бревна ко
роткие, выписывают замыслова
тые простенки , придающие 
церкви вид сказочного терема. 
Даже без купола очень красива 
эта церковь.

И когда восхищались мы этим 
строением, подошел худощавый 
мужчина лет сорока, поздоро
вался. Сказал, что два года назад 
он приехал с семьей из Узбеки
стана, Митрофановка ему очень 
нравится, сам строитель и готов

1
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заняться восстановлением церк
ви. Но боится, нто местные жите
ли не поймут его, посчитают 
выскочкой, решат, что ме его это 
дело. А хорошо бы всем миром 
вернуть церкви прежний вид, по
ка здание еще не разрушено 
окончательно, пока достаточно 
приподнять несколько углов, что
бы выпрямилась церковь, а там 
потихоньку и купола можно 
следить.

Что ж, на Руси зачастую на
чинались города да деревни со 
строительства .церкви. Может, и 
возрождение Митрофановки на
чнется с реставрации храма? Бо
лее сорока лет имела деревня

дорогу только в одну сторону С 
другой располагались воинские 
части, ограничившие колючей 
проволокой все пространство 
вокруг Итатки. Мы искали там 
приметы планировавшегося ког
да-то военного аэродрома, а вы
брались к деревне. Там и 
встретили скромного человека, 
не пожелавшего даже назвать 
своего имени, но страстно жела
ющего восстановить старинную 
церковь. Может, односельчане 
посчитают его мечту достойной 
и помогут ему?

Эдуард СТОЙЛОВ.
Фото Евгения ЛИСИЦЫНА. 

Асиновский район.
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СПРАВКА РЕДАКЦИИ: "Шпрингер-Ферлаг" - круп
нейшее в мире частное издательство научной литерату
ры. Основано в 1842 г. Юлиусом Шпрингером (не 
путать с немецким газетным магнатом Акселем Шприн
гером!). Издательство специализируется на выпуске 
научной литературы в области медицины, психологии, 
биологии, математики, физики, химии, геологии, инфор
матики, техники, экономики, права и философии. Имеет 
свои отделения и представительства в Америке, Азии и, 
конечно, Европе. Сравнительно недавно они открылись 
также в Москве и Новосибирске.

Томск, как крупнейший научный центр Сибири, 
имеет давние связи со "Шпрингер-Ферлаг''. Первые 
научные журналы этого издательства стали поступать 
в Томск с момента основания здесь университета в 
1888 году Россия была тогда крупнейшим книготорго
вым партнером Германии. Свыше 30 процентов экс
порта немецкой литературы приходилось на Россию. 
В настоящее время издательство стремится восстано
вить добрые традиции немецкой книготорговли в 
России, изучает потребности российского книжного 
рынка в научной литературе, принимает к изданию 
книги наших ученых, изъявляет желание издавать 
книги на русском языке.

За короткий срок, немногим более года, в Томске 
прошли три крупные выставки немецких книгоиздате
лей: две - в Томском государственном университете и 
одна - в НИИ кардиологии Томского научного центра 
РАМН. На открытие выставок в Томск дважды приез
жал директор "Шпрингер-Ферлаг" г-н П. Хельферих. 
Это показывает явный интерес издательства к со
трудничеству с Томским научным центром и, несом
ненно, делает честь Томску, как потенциально 
крупному партнеру в издательской деятельности и 
книготорговле.

Не потеряться в рынке

« П О К У П А Я  « С Н Н К Е Р С Ы » ,  
МОЖ НО П О Д Д Е Р Ж И В А Т Ь  НАУКУ»
-  так парадоксально вы сказался  один из участников 
беседы, состоявш ейся после книжных выставок  
« Ш п р и н ге р -Ф е р л а г»  в Том ске

А ЧТО МЫ МОЖЕМ ПРЕД
ЛОЖИТЬ ДЛЯ РАВНОПРАВНОГО 
ВЗАИМОВЫГОДНОГО СОТРУД
Н И Ч ЕСТВА? К о р р есп о нд ент  
"Красного знамени” встретился с 
организаторами последней вы
ставки председателем комитета 
по науке и образованию област
ной администрации Владимиром 
Ивановичем ПОДКАТОВЫМ, ди
ректором НИИ кардиологии, ака
дем иком  Ростиславом
Сергеевичем КАРПОВЫМ и про
фессором Томского государст
венного  уни верситета
Владимиром Александровичем 
БОРДОВИЦЫНЫМ.

БОРДО ВИЦЫН: - Когда в но
ябре 1991 г. я посетил крупную 
выставку книг "Шпрингер-Фер
лаг" в Новосибирске, она произ
вела на меня очень сильное 
впечатление. На фоне почти пол
ного банкротства наших научных 
издательств и деградации книж
ных магазинов здесь можно бы
ло найти великолепно изданную 
новейшую литературу почти по 
всем разделам естественных на
ук. Вот почему я был приятно 
удивлен, когда получил мз Гей
дельберга, где находится штаб- 
квартира "Шпрингер-Ферлаг", 
письмо с положительным отве
том на мое предложение о про
ведении выставки издательства в 
Томске. Самое интересное, что в 
тот же день, когда я получил 
письмо, мне позвонил постоян
ный представитель "Шпрингер- 
Ф е р л а г"  в Н овосибирске  
господин Ухов и сообщил, что 
выставка будет развернута через 
20 дней • 16 марта 1991 г, как 
мы договорились, в научной биб
лиотеке Томского университета. 
Оперативность работы немецко
го издательства в условиях на
шей нер азбер и хи  и хаоса  
производила и производит сей
час ошеломляющее впечатление. 
Выставка тогда была небольшой, 
всего 400 томов, но она дала 
нам понять, что и для томских 
ученых в деле обмена научной 
информацией не все может быть 
так £ эз надежно.

КАРПОВ: - Я хочу отметить 
своевременность этой инициати 
вы Владимира Александровича, 
Дело ш том, что в условиях 
нынешней почти полной само
изоляции наука и, в частности 
медицина, представителем кото
рой я являюсь, развиваться про
сто не смогут. Современная

ситуация у нас такова, что помо
щи для спасения науки и высше
го образования ждать 
практически уже не приходится. 
Проблема нехватки госбюджет
ных средств особенно больно 
ударила по медицине. У нас да
же ниток нет для проведения 
операций, не говоря уже о де
фиците лекарств. Без преувели
чения можно сказать, что, если 
не возобладает инстинкт само
сохранения, то нас ждет превра
щение в общество дикарей. Вот 
почему ученые должны, исполь
зуя весь свой интеллект, брать 
дело сохранения науки и образо
вания я свои руки. От движения 
обеспокоенных ученых пора пе
реходить к движению действую
щих ученых.

КОРР: - В меру своих воз
можностей администрация Том
ской области старается помочь 
ученым. Владимир Иванович, вы, 
как председатель комитета, зна
ете все беды и науки, и образо
вания. Но, наверное, согласитесь 
с тем, что, кроме действий адми
нистрации, нужны какие-то но
вые, может быть, радикальные 
меры, отвечающие трудностям 
времени.

ПОДКАТОВ: - Отпускаемых
сейчас на науку госбюджетных 
средств катастрофически не хва
тает. Наглядный тому пример • 
проект электронного накопитель
ного кольца в Томске, автором 
которого, кстати, является Влади
мир Александрович Бордовицын. 
("Красное знамя" писало об 
этом проекте 1 $ августа прошло
го года.). По всем параметрам

это сооружение, стоимость кото
рого в твердой валюте составля
ет около 2 0  млн. долларов, 
сулит настоящий прорыв в но
вейших технологиях и хорошо 
вписывается я.Томский производ
ственный и научно-образователь
ный комплекс. Однако сейчас эту 
идею осуществить, к сожалению, 
невозможно в связи с отсутстви
ем инвестиций. Но как раз в то 
время, когда мы обсуждали про
ект накопительного кольца, я ок
тябре прошлого года, Владимир 
Александрович предложил при
гласить к нам в Томск выставку 
немецких книгоиздателей. Мы 
встретились с ними, и выставка, 
на которой было представлено 
около 2 0 0 0  наименований книг 
от более чем двухсот немецких 
издательств, была проведена 1 0 - 
17 ноября t992 года в научной 
библиотеке Томского госунивер- 
снтета. Немецкие гости были 
приняты главой областной адми
нистрации. Пресса отметила ус
пех предприятия.

КОРР.: - Однако тогда были 
лишь намечены некоторые шаги 
я направлении возможного взаи
мовыгодного сотрудничества. Те
перь состоялась третья выставка, 
но и после нее нельзя еще 
контакты считать взаимовыгодны
ми. Пока это одностороннее дви
жение из Германии в Томск...

КАРПОВ: - Да, это так. У нас 
в институте кардиологии на вы
ставке было представлено в об
щей сложности 460 экземпляров 
книг стоимостью около 4$ млн. 
руб. Все они безвозмездно пере
даны в фонды медицинских биб

лиотек Томска. Это замечатель
ный подарок томским медикам. 
Конечно, гуманитарная помощь 
не вечна, и господин Хельфе
рих правильно сказал на пресс- 
конференции, что' пора нам са
мим научиться работать так, что
бы и у нас всегда были и 
журналы, и книги самого высоко
го класса.

ПОДКАТОВ: - Немецкие из
датели, как все западные бизнес
мены, люди дальновидные. Они 
знают, что научный потенциал 
Томска велик и хорошо известен 
я мире. Мне помнится, что в 
свой первый приезд в Томск 
господин Хельферих, ознакомив
шись с Томским научно-образо
вательным комплексом, сказал: 
"Томск - это настоящий рай для 
"Шпрингер-Ферлаг".

Однако, чтобы наше сотруд
ничество с зарубежными изда
тельствами было поставлено на 
прочную взаимовыгодную осно
ву, нам самим нужно не только 
преодолеть недостатки сложив
шейся у нас централизованной 
системы обеспечения научной 
информацией, но и научиться 
элементарной порядочности в 
общении с партнерами. Это 
принципиально, ибо с чисто 
внешней, формальной стороны 
наше поведение иногда оставля
ет желать много лучшего. Совер
шенно нетерпимым является 
инцидент, происшедший за день 
до открытия крупнейшей выстав
ки в Научной библиотеке Том
ского университета, когда уже 
после абсолютной договоренно
сти по вине безответственных

людей в библиотеке выставка 
оказалась на грани срыва. Это 
как раз тот случай ненадежности 
партнера, на который так часто 
ссылаются наши зарубежные 
коллеги. Если, приглашая на пе
реговоры, директор библиотеки 
говорит: "Извините, у меня в
кабинете сейчас важное совеща
ние", или вдруг после догово
ренности  о возмож ном  
приобретении старой литературы 
угрожающе заявляет: "Мы мо
жем договориться и с другой 
фирмой", то какое отношение, 
кроме неприятия, можно вызвать 
к себе? Наверное, если бы во 
главе такой крупной библиотеки, 
как в ТГУ, стоял серьезный уче
ный, специалист библиотечного 
дела, то таких инцидентов я 
принципе не могло бы возник
нуть. Администрация области на
деется, что Научная библиотека 
Томского университета станет на
стоящим флагманом научной ин
формации в регионе Сибири с 
широкими международными свя
зями и репутацией надежного 
партнера многих ведущих изда
тельств мира.

КОРР.: - Давайте вернемся к 
вопросу о том, что конкретно 
нужно для налаживания взаимо
выгодного сотрудничества с 
"Шпрингер-Ферлаг".

БОРДОВИЦЫН: - Одно из
главных препятствий на этом пу
ти - это почти полная неплате
ж еспособность  основных 
потребителей научной продук
ции, ученых, да и самих библио
тек. В настоящее время научная 
книга за рубежом стоит около 
50-100 тыс.рублей. Ясно, что за 
такую цену у нас никто ее не 
купит. Я считаю, что для реше
ния этой проблемы надо созда
вать областной фонд научных 
исследований и социальной под
держки ученых с тем, чтобы 
такой фонд смог профинансиро
вать не только научные исследо
вания, но и приобретение  
научного оборудования и книг, 
проведение важных научных ме
роприятий, причем во главе 
фонда должны стоять настоящие 
авторитетные ученые, а не чи
новники от науки. Для поддер
жания фонда, очевидно, нужны 
крупные капиталовложения. В 
нынешней ситуации, когда гос
бюджетное финансирование нау
ки ур езано  до пр ед ела, 
источником поступления денеж
ных средств для фонда могут 
быть только ком м ерческие  
структуры. Отсю да, на мой 
взгляд, следует, что при вузах и 
научно-исследовательских инсти
тутах надо создавать сеть малых 
предприятий, реализующих това
ры массового потребления. Об
разно говоря, кушая "Сникерсы”, 
покупая одежду и товары быта, 
население тем самым будет под
держивать науку, образование и 
медицину. Эти предприятия мо
гут работать в автономном режи
ме, пользуясь определенными 
льготами, но с отчислением за 
это части своей прибыли в фонд.

КАРПОВ: - Ну что ж, я со
временных запутанных экономи
ческих условиях такая систама 
может оказаться достаточно гиб
кой и жизненной. Хотя, конечно, 
вопрос создания фонда научных 
исследований и социальной под
держки ученых нуждается еще в 
более детальной проработке. 
Думаю, что областная админист
рация могла бы оказать здесь 
существенную и, вместе с тем, 
не очень обременительную для 
себя поддержку.

ПОДКАТОВ: - Я хочу проин
формировать вас о том, что сей
час при активном  участии  
областной администрации созда
ется Ассоциация томских ученых. 
Одним из отделений Ассоциации 
может стать фонд научных исс
ледований и социальной поддер
жки ученых.
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КЛЕОПАТРА купалась * ос
лином молоке, чтобы со
хранить эластичность кожи, 
мужчины и женщины с первобыт

ных племенах украшали свои тела 
разноцветными росписями, на Ру
си знахари издревле травами и 
заговорами делали лицо белым, 
щеки румяными, а волосы густы
ми и пышными. Так зарождалась 
косметология. Однако чего до
стигла эта наука сегодня, до не
давних пор большинство из нас 
могли судить лишь по "звездам” 
эстрады: одна заметно помолоде
ла, другая обрела юношескую 
стройность... Но времена меняют
ся, и подобные метаморфозы 
стали доступны и томичам. В 
городе не так давно открылась 
косметологическая лечебница 
при роддоме N 4, и в мае семь 
дней здесь .работал ведущий хи
рург-косметолог России профес
сор Илья Исаакович Фришберг. В 
перерывах между операциями он 
встретился с нашим нештатным 
корреспондентом Татьяной КОЛ- 
МАГОРОВОЙ.

- Илья Исаакович, что такое 
современная__косметология? Ка
кова судьба этой науки у нас в
стране?

- Сегодня косметология - это 
большая область медицины, ко
торая меньше всего занимается 
украшательством, приведением 
внешности в порядок. Важнее 
для нее влияние на внутреннюю 
сферу человека. Кстати, даже 
для людей, осведомленных в ме
дицине, является откровением, 
что незначительное воздействие 
- изменение формы носа, под
тяжка кожи - оказывает сильное 
влияние на эмоциональную сфе
ру пациента. Человек не просто 
избавился от недостатка - врож
денного или последствия травмы, 
который мешал ему свободно 
чувствовать себя среди коллег, 
сверстников. Уходит неудовлет
воренность самим собой, следо
вательно, и своей жизнью. 
Хочется красиво одеваться, с ин
тересом работать, жить полной 
жизнью.

Огромный скачок в понима
нии, что косметология не просто 
украшательство внешности, а на
ука, которая занимается эстети
ческой реабилитацией человека, 
произошел за последнее десяти
летие. Наша область медицины 
курируется Министерством здра
воохранения, головное учрежде
ние, которое я и представляю, 
называется научно-практическое 
объединение "Косметология". 
Оно имеет филиалы во многих 
городах страны, но сейчас мы 
стремимся, чтобы этот вид лече
ния был доступен каждому чело
веку, и чтобы он не ехал за 
тридевять земель в крупный 
центр, а в своем родном городе 
сделал все необходимое. И я 
приехал в Томск не для того, 
чтобы показать, что умею, а по
смотреть, как поставлено дело в 
косметологической лечебнице.

И как вы находите уровень 
работы томичей?

- Я считаю, что томские го
родские и областные руководи
тели здравоохранения и главный

зрач роддома М  А. Л. Годлев
ский сделали большое, нужное 
дело, открыв хосметологическую 
лечебницу. Конечно, она должна 
быть расширена и ресурсно луч
ше оснащена, но главное - это 
кадры. Специалисты лечебницы 
прошли усовершенствование в 
нашем институте, возглавляет ле
чебницу способный хирург-кос
метолог, энтузиаст своего дела 
А. В. Миляков. Я видел результа
ты его операций, сделаны они 
были на высоком профессио
нальном уровне, не хуже, чем у 
нас в Москве.

- А как вы стали хирургом-
«осмегепогом?

- Случай. Работал я травмато-

говорить, если у нас чуть ли не 
каждый врач сам сабе инстру
менты заказывает. К тому же 
десять процентов инструментов у 
нас не общемедицинские, а спе
циальные. Тем не менее престиж 
чашей отрасли а мире очень 
высок, мы  имеем призы между
народных конгрессов, нашей ли
тературой  интересую тся за 
рубежом. Обычно специалисты 
из других стран приезжают к 
нам е холодком, мол, варварская 
страна, но когда видят уровень 
работы, не очень-то отличный от 
зарубежного, отношение меняет
ся.

Почему же тогда некоторые 
"звезды", известные люди едут

но они, как правило, связаны с 
социальными факторами: уро
вень зарплаты, например, не со
ответствует запросам. И человек 
оказывается перед дилеммой: 
купить меховую шапку или улуч
шить внешность. Большинство 
выберет первое. К том^ же под
крашивать губы, делать разные 
прически у нас считается нор
мальным, а попробуй измени 
свою внешность - сразу подозре
ния: к чему бы это? Такое отно
шение надо менять,

- И все же люди и д у т . Ч т о  
их, по-вашему. толкает?

- Причин много: семейные, 
производственные отношения, 
возрастные изменения, не говоря

Об этом мы еще 
не писали ПРОФЕССОР 
ТВОРИТ КРАСОТУ

логом я Москве, м как-то раз 
попала ко мне девочка, моло
денькая такая, а все лицо рассе
чено. Наложить простые швы - 
будет грубо. Все же девочка! 
Нашел конский волос, стал заши
вать. Волос тонкий, часа полтора 
возился. Посоветовал своей паци
ентке, когда рана заживет, схо
дить в косметологию, пусть шов 
отшлифуют. Через неделю она 
приходит: "Мне сказали, что
доктор так хорошо зашил, лучше 
сделать невозможно". Так чего 
же, думаю, я травматологом ра
ботаю, хожу на дежурства, а там 
работа чистенькая...

И тут однажды иду по Горь
кого, мимо института красоты, и 
вижу объявление "Требуется хи
рург". Пошел. Сначала смотрел, 
как они над кусочком кожи кол
дуют: здесь подложить, здесь
убрать, здесь зашить. Только че
рез восемь месяцев мне довери
ли операцию . Это  сейчас  
молодой хирург месяц-другой 
покрутится, и его в дело запу
скают. На Западе до сих пор, 
чтобы стать хирургом-косметоло- 
гом, надо иметь десять лет хи
рургического стажа, за кандидата 
должны поручиться два специа
листа в этой области, затем он 
сдает спецэкзамен и только по
том получает право проводить 
пластические операции и то не 
самостоятельно, а помощником. 
Если в кабинете врача не висит 
лицензия, ни один пациент ему 
себя не доверит. А у нас главное 
- заполнить штат.

- Хорошо, специалистов гото
вят там серьезнее, а в остальном 
как выглядит российская косме
тология?

- По уровню оказываемых 
воздействий идем одинаково, а 
по оснащенности оборудованием 
м инструментами - отстаем. Что

к зарубежным косметологам?
- Видимо, сказывается психо

логия - нят пророка в своем 
отечестве. Кроме того, люди, 
имеющие достаточно я валюте, 
чтобы оплатить услуги, видимо, 
так информированы, что лучше, 
чем там. нигде не сделают. Дело 
еще в том, что человеку не 
хочется, чтобы знали о его лече
нии. Последний пример с Пуга
чевой. Когда она попала • 
больницу с уже испорченным 
здоровьем, возникли вопросы, и 
вся невольно узнали, что она 
делала. Сама Пугачева была не
довольна, что история получила 
огласку. Многие деятели искусст
ва, культуры проходили подо
бное лечение у нас. Естественно, 
фамилии называть не буду. Это 
личное дело каждого..

- В народе укрепилось убеж
дение. что косметология просто
му человеку недоступна, она 
только для избранных. Так пи 
это?

-Это только разговоры, эф
фект "испорченного телефона". 
Все гораздо проще и доступнее, 

чем думают. Мы лечим и извест
ных, и неизвестных и детей, и 
стариков, главное, чтобы человек 
был здоров физически, чтобы 
выдержать нашу лечебную на
грузку, особенно, если применя
ются активные методы. Поэтому, 
конечно, идет отбор. Грубая ста
тистика такова: из каждых ста 
обратившихся лечение получают 
только 15-20 пациентов, осталь
ным либо противопоказано, либо 
их проблема надумана, либо ны
нешний уровень косметологии не 
позволяет исправить дефект.

- Когда .к__ вам обращались
чаще, десять лет назад или в 
последние гопы?

- Наплыв желающих всегда 
большой. Перепады возникают.

уж об уродстве. Например, се
годня образ жизни такой, что 
ценя—гея спортивность, моложа
вость. Руководители хотят видеть 
вокруг себя сотрудников, на ко
торых приятно смотреть, А со
трудникам важно выглядеть на 
уровне, чтобы сохранить работу. 
Всякие просьбы бывают.

Недавно в одной телепере
даче показали сюжет о том, как 
две женщины подали в суд на 
зрача-косметолога за то. что в 
лечебнице им и с п о р т и л и  внеш
ность, И симпатии, честно гово
Р А ______были._____на стороне
пострадавших. Бывали подобные 
ситуации в вашей практике?

- Нет таких специалистов, ко
торые не ошибаются. А в таких 
конфликтах кегда две стороны: 
пациент с его дефектом и пони
манием. как он будет выглядеть, 
и хирург, который делает опера
цию. В одних случаях я считаю, 
что получилось хуже, а человек 
говорит: "Прекрасно", и наоборот 
- я выложился весь, а он считает, 
что сделано плохо. После опера
ции остаются следы воздействия.
и нужно время, чтобы они исчез
ли. А пациент сразу жаловаться.

Был у меня случай. Приходит 
мужчина, большой чиновник, я 
говорит: "Сделайте мне, как по
казано в журнале". А  там две 
фотографии: пациент до опера
ции с лысиной и после уже с 
шевелюрой. Сделать можно. 
Объяснил, как все будет. Он 
согласился. Я пересадил полоску 
ткани с волосами на лоб. Не 
минуло недели, как он пришел: 
"Почему вы не предупредили, 
что это надолго? Я с людьми 
работаю, а у меня на голове 
такое! Я что на заседаниях $ 
Белом доме должен в тюбетейке 
сидеть?" Напоминаю мужчине 
что. предупреждал: волос дол

жен отрасти. "Верните все на
зад!" - настаивает пациент. Вер
нул. "Вот теперь хорошо", 
вздохнул мужчина... Вы смеетесь, 
и мне тогда было впору плакать.

- Илья Исаакович, сейчас по
являются публикации о бывших 
двойниках генеральных секрета
рей компартий разных___стран,
причем, двойниках, созданных с 
помощью хирургов-косметоло- 
гов. Приходилось ли вам участ- 
вовать в таких операциях?

- Я считаю, что двойника с 
ломощью косметолога сделать 
нельзя: специалист сразу увидит 
следы хирургическое© -аоздейст- 
вия Могу открыло говорить:; при 
Академии о 6 щес*в*н'Н1ЫА imayK 
проводились семинары дл* пол
итических деятелей из стран, где 
насаждался коммунистический 
строй, и иногда требовалась на
ша помощь. Раз оттуда привели 
молодого человека из одной во
сточной страны, попросили сде
лать ему горбинку на носу перед 
тем. как отправить на родину. 
Видимо, чтобы его не узнали.

Вы делаете пластические
йдеяацшь___as__ считается.__ ш
внешность человеку  ̂дана богом.

своей работы?
- Косметология во все време

на встречала сопротивление су
ществующих религий. Но сейчас 
даже а странах., где сильна цер
ковь, например, в Италии, косме
тическая хирургия получила 
право на существование, в 1958 
году папа Римский Пий XY ска
зал, что бог создал человека, 
чтобы эн становился совершен
нее, А косметическая хирургия 
способствует этому. Среди паци
ентов и наших сотрудников есть 
люди, истинно верующие, и они 
не считают, что их действия про
тиворечат религии.

£ащ труд делает человека 
совершеннее, красивее. А каков. 
по: вашему,__ современный идеал

• Вы задали самый трудный 
вопрос, на который никто никогда 
не ответит, потому что рассматри
вать красоту можно с разных 
позиций. У художников и скульп
торов она одна, у математиков 
другая. Людей,, соответствующих 
параметрам классической красо
ты, едва ли наберется на пять 
процентов. Но - человек идеально 
сложенный, вроде бы красивый 
может оставить вас равнодушной, 
а другой вроде бы неказист, но в 
нем бездна обаяния- Здесь играет 
роль комплекс социально-психо
логических воздействий. Поэтому 
сейчас важнее стремление не к 
красоте, а к естественности.

На прощание профессор про
сил передать томичам и томич
кам ("Или как вас называть, 
томульки, что лмГ' 5  большой 
привет и рекомендовал им не 
рваться s Москву, так как в 
столице он примет их лишь в 
особенно сложных случаях после 
консультации с томскими косме
тологами. Не нужно пренебре
гать тем фактом, что в Томске 
работает своя лечебница и хоро
шие специалисты.

и ш к  | у ю е  

ФИРМЕННОЕ 
? ' БЛЮДО

М ое' м а л о  п р о ч и т а т ь  р е ц е п т ы ...

Скажем сразу: не редакцию 
обрушилась лавина разных, не 
похожих друг на друга, инте
ресных рецептов. Мы благода
рим за активность и выдумку И. 
И. Каштуеву и Р. П. Фоменко из 
Бакчара, Олесю из села Турун- 
таево, Веру Егоровну Кучев- 
скую , И. Н. Иватович из 
Кожевниковского района, Т. 
Лаврентьеву из села Кафтанчи-

г — -------------------------- -Дорогие читатели, глав
ная особенность всех 
конкурсов, пожалуй, од
на: все они когда-ни
будь кончаются. Вот и 
нашему вкусному кон
курсу "Мое фирменное 
блюдо” пришла пора 
подводить итоги.

V__________________ ____________________У
ково, Т. Марченко из пос. Свет
лый, Т. В. Цыкунову из Асина, Т. 
Рюмину и всех-всех. кто принял 
участие в конкурсе кулинаров.

А теперь - имена победите
лей. Победителями конкурса 
"Мое фирменное блюдо" стали 
В. А. Никова (рецепт хлеба), 
Людмила Евгеньевна Яковлева 
(вспомните замечательную ку

рицу, бутербродную массу из 
плавленого сырка, домашний 
сыр) и Е. В. Зеленцова (ее 
рецепты вы прочтете сегодня).

Всех победителей мы при
глашаем к нам в редакцию за 
призами 15 июня, во вторник, в 
17 часов. Наш адрес: пр.Фруи- 
зе, 103/1, кабинет 409 (ост. 
"Дом книги").

Редакция учредила еще 
один приз поощрительный. Он 
достанется Марии Рафаэльевне 
Затомской из Чаинского района 
- она получит его по почте.

Ну а теперь о том сюрпри
зе, о котором мы говорили, 
когда объявляли наш конкурс. 
Ждем наших победителей со 
своим фирменным блюдом. Бу
дем дегустировать вместе. До 
встречи!

А пока - рецепты победи
тельницы Е. В. Зеленцовой,

Сыр "Особый" готовится 
так. Возьмите любой сыр, даже 
сухой, натрите на терке, соеди
ните его с маслом, тертым чес
ноком, с мелко нарубленной 
зеленью. Скатайте в виде кол
баски, уберите в целлофан и 
поставьте в холодильник. Потре
буется 2 0 0  г сыра, 1 0 0  г масла, 
3 зубчика чеснока. 30 г зелени.

Еще одна закуска - салат 
"Гренадерский". Для салата 
нужны 2 0 0  г мяса или колбасы, 
нарезанные тонкими дольками, 
100 г лука кольцами, 5 картофе
лин, вареных и натертых на 
крупной терке, 5 тертых яблок, 
2 0 0  г отварной тертой свеклы, 
1 0 0  г мелко нарезанного черно
слива, 1 стакан молотых орехов, 
майонез или сметана.

See это уложите на блюде 
слоями, смазывая каждый майо
незом, Сверху салат украсьте 
черносливом и орехами.

На горячее сегодня - курица 
"Деликатесная". Снимите с ку
рицы кожу, подрезав косточки 
у лапок, чтобы они остались 
вместе с кожей. Все мясо сни
мите и пропустите через мясо
рубку вместе со 1 0 0  г хлеба, 
намоченного в 50 г молока.

Обжарьте лук а масле вме
сте с печенью и сердцем и 
соедините с фаршем. Посолите 
фарш, поперчите, добавьте (ес
ли есть) мускатного ореха. Ко
жу также посолите, поперчите, 
зашейте порезы нитками и за
полните ее фаршем. Лрида те 
форму курицы, только плоской.

Смажьте противень маргари
ном, положите курицу швом 
вниз, посыпьте тертым сыром, 
смажьте сверху майонезом или 
сметаной. На противень полейте 
немного воды и. запекайте до 
появления румяной корочки. На 
гарнир к такой курице подайте 
жареный картофель.

Приятного всем аппетита!
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ФИРМА «МИДИ»
РЕАЛИЗУЕТ

ТЕЛЕФОННЫ Й КАБЕЛЬ ТПП
ВСЕХ НАИМ ЕНОВАНИИ

ПО ФЕВРАЛЬСКИМ ЦЕНАМ.
г. Тюмень, ул. Харьковская, 77' к. 405„

Тел. (3452) 21-02-91 21-03-09. 
Ф акс (3452) 21-02-97.
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Для сельхозпроизводителей
реализует
АО "Томскагроснаб":

- авт омобили " М о с к 
вич - И ж -2 7 15", М 412 , 
У А З - 4 6 9 , 452Д ;

- тракторы М Т З -8 2 , 
Д Т -7 5 М ,

Тел. 75-1Б-Б0, 22-56-72.

СВЕЖ ИИ  
ВОЗДУХ  

ДЛЯ ВАС!
Организация предла

гает бытовые кондицио
неры в широком 
ассортименте.

Тел. 21-57-82 или по адре
су: г. Томск, ул. Шевченко; 3. 
ТОО НПП ''Регион".

Н И Ж Е  
ОТПУСКНЫХ 

ЦЕН ЗАВОДОВ
реализует 
организация 
следующие товары:

- макаронные изделия вы
сшего сорта [пр-во Новоси
бирска):

- обои высокодекоратив
ные, тисненые (г. Красно
ярск);

- водку "Морозов" (Гер
мания), 0,7 л;

автомобиль "Вольво 
740", 1990 г. выпуска, в отлич
ном состоянии.

В зависимости от 
партии цены могут 
быть ещ е ниже.

Тел. 75-72'47, 
44-35-83.

Молоко сгущенное
стерилизованное (без сахара) в банках по 320 г реализует 
со склада в Томске организация оптом и мелким оптом. 

Ф орма оплаты - любая.
Тел. 22-57-31, 22-51-63, в рабочее время.

ВНИМАНИЮ
ФЕРМЕРОВ,

ОГОРОДНИКОВ!
Организация реали

зует извоз КРС с до
ставкой на участки.

Тел. 76-77-41.

Ч̂ЧЧЧЧЧЧЧЧЧЧЧЧЧЧЧЧЧЧЧЧЧЧМР

| С н и м у |
квартиру
02. е 10 до 18 час. £

Бухгалтерские
бланки

Тел. 44-88-82.

ПО САМЫМ НИЗКИМ ЦЕНАМ 
видеокассеты 
J V C  XR Е-180
Ошрка США из Шаши пр-вз Ш и Японии
количество
до 10 шт. 
до 50 шт. 
до 100 шт. 
свыше 100 шт.

цена, руб.
3600
3400
3300
3200

EXCELLENT RESO LU TIO N

Г Ш

О бращ ат ься п о  а д р е с у :
ул . Ш е в ч е н к о , 24, к о м . 25.

Тел. 26-05-69.

РАССАДА
овощей,
цветов

всегда в продаже 
в кооперативе 
«Нарцисс»

Адрес:
ул. Сельхозвыставка, 4 
(возле старой "толкучки”).

Т ел .21-39-68

Редакция газеты «КРАСНОЕ ЗНАМЯ»
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

опытного МЕХАНИКА -  ВОДИТЕЛЯ.
Тел. 21-32-30, 21-33-58.

кино
В КИНОТЕАТРАХ 

"ОКТЯБРЬ"
12, 13 июня. "Дикая орхидея" 

(США, эротика) - 11 (льготный), 
13, 15, 17, 19, 21. "Кошмар на 
улице Вязов - 3" (США, ужасы] - 
10 (льготный), 12, 14, 16, 18, 20. 
"Унесенные ветром" (США) - 14- 
30, 18-30.

июня. "Любовные приклю
чения Зорро" (Франция, эротиче
ские приклю чения] - 1 0
(льготный), 12, 14, 16, 18, 20.

Парижские проказницы" (Фран
ция, эротическая комедия] - 1 0 - 1 0  
(льготный), 11-20, 12-30 13-40, 14- 
50, 16, 17-10 18-20, 19-30, 26-40.
"Дикая орхидея" (США) - 13-30. 
1?-30, 17-50, Л9-30.

им. М.ГОРЬКОГО
12,13 июня. "Все мужчины де

лают это" (СШ А, кинокомедия) - 
10, 12, 14, 16, 18. 20. "Уик-энд у 
Берни (США, кинокомедия) - 10, 
12, 14, «6 , 18, 20.

14 июня. "Аллигатор” [США, 
кинокомедия) - 10, !2, 14, 16 18 
20 "Кикс (к/ст им. М.Горького, 
детектив) 10, 12, 14, 16, 1S 7.0,

"Р О Д И Н А "
12, 13 нюня. "Похищенная"

(США) - 14, 16, 18, 20. Дискотека
14 июня. "Любовь и пули" 

(США) - 14, 16-10, 18-20. 20-30.
"СИ БИ РСКИ Е О ГН И "

12, 13 июня. "Синдбад и глаз 
тигра'* (США) - 10, 127 16, 18,

14 июня. "Женщина-тарзан" 
(США) - 10, 12, 14, 16, 18, 20,

'А Э Л И Т А " ,
12,13 июня. Мультсборкик 

"Рекс и муравей" - 10, Г1-20.
"Сердца трех - 2" (две серии) - 
12-40. 15-20. "Молодая леди Чат- 
терлей" - 18, 19-20, 20-40.

14 июня. "Сердца трех - 2" 
(две серии) - 10, 12-4С, 15-20.

Великим инквизитор" - 18. 20.
ВИ Д ЕО Ц ЕН ТР

12, 13 июня. "Сильнейший
удар" - 10-20, 14, 18. "Войны
ройное" - 1 2 , 16, 2 0 .

14 нюня. "Кровавая охота" 
("Американский ниндзя-1 П") - 10- 
'0, 14, 18. "Карающая сила"
"Американский нимдзя- IY " ) - 12,
6; 20.V

ЧАСТНОЕ
А Л-ъ*» V/ ЙНЙЙУкДОЙ!!

ПРОДАЮ ВАЗ-2108 (вьпусх - де
кабрь 1992 г.) и новый ВАЗ-21063 
(июнь 1993 r.L Возможен б/н расчет. 
Тел. 77-94-61, с 17 до 20 час

МЕНЯЮ двухкомнатную кварттфу 
(комнаты смежные, по пр. Фрунзе) на 
двухкомнатную улучшенной планиров
ки по договоренности. Тел. 21-34-31.

МЕНЯЮ двухкомнатную кварти
ру с телефоном в центре г. Нориль
ска на равноценную в Томске. Теп. 
21-34-31Г

ПРОИЗВЕДЕМ жестяно-сварочные 
работы, восстановим аварийньм кузов 
автомобиля, г. Томск, ул. Ачинская, 
22/1. Тел. 75-57-44.

ПРОДАЮ трехкомнатную прива
тизированную неблагоустроенную 
квартиру в с  Кривошеино (52 кв.м, 
есть погреб, надворные постройки, 
приусадебный участок], с  Кривошеи
но, ул. Ленина, 11, кв.2 .

ПРОДАЮ телевизоры "Элект-

Г<" 61ТЦ-453Д, пал/секам, ДУ. 1991 
вьпуска (110 тыс.руб.) и 'Чайка" 
Ц-280Д, 1991 г. вьпуска (90 тысруб.). 
Оба телевизора в отличном состоя
нии. Тел 44-94-42, после 18 час
ПРОДАЮ трехкомнатную кварттфу 

улучшенной планировки в Кировском 
р-не и однокомнатную улучшенной пла
нировки в мкр. Солнечньэ*. Тел. 26-52-30, 
до 1 0  и после 2 0  час

ПРОДАЮ набор мебели для кух
ни "Трапеза" в упаковке, г. Томск, ул. 
С.Лазо, 17, кв.39, после 18 час

ПРОДАЮ недостроенньм гараж в 
р-не 53-и школы (магазин "Ласточка"). 
Тел. 77-07-20, с 8  до 1 0  час, в рабочие 
дни, спросить Сергея.

Кобель миттельшнауцера ищет 
подругу. Тея. 77-07-20.

ПРОДАЮ автомашину "Нива" 
1984 г. выпуска и УАЗ-452 ''Кубанец" 
1984 г. выпуска, машины на ходу. Тел. 
77-83-26. после 18 час

КУПЛЮ капитальный гараж в 
р-не пл. Дзержинского. Тел. 77-83-26, 
после 18 час.

МЕНЯЮ автомобиль "Урал"-375 
(пробег - 50 тыскм) и трактор ЮМЗ-6  
ча новый УАЗ или ’ ’Ниву". Возможны

АУКЦИОН
п о  п р о д а ж е  авт ом обилей , б ы вш их в уп от реблен ии , 
проводит  авт околонна 2042 :

' ГАЗ-2410, год выпуска - 1988,
5.000. 000 руб.;

М-412, год выпуска 1987, первоначальная
1 .0 0 0 . 0 0 0  руб

Справки по тел. 78-07-86, 78-03-90

первоначальная стоимость

стоимость -

I ПИЛОМАТЕРИАЛЫ ■
I  о б р е з н ы е  хв о й н ы х

п о р о д , толщ. 25-40 м м  н 
I  (на в ы б о р )  
в в о б ъ е м е  2 0 0 0  к у б .м  
I продает

ф и р м а  "Старт, Л Т Д " .

Имеем в наличии пи- *
Вломатериалы неооре^ные ■ 

лиственных пород в ооъе- ■ 
|  ме 200 куо. м.

L Контактные тел. ■
44-80-78, 44-44-93.

Продаем
станки б/у:

- вертикально-сверлиль
ный 2Г175 - 1 шт.

- зубодолбежный 5М14 - 
1 шт.

- круглошлифовальный 
312 М - 1 шт.

- круглошлифовальный 
ЗМ151 - \ шт. v

- поперечно-строгальный 
7Б-35 - 1 шт.

С Т А Н К И ,
Т Р Е Б У Ю Щ Й Е

РЕМОНТА:
- универсально-заточной 

ЗБ642 - 1 шт.
- зигмашина ИБ 2713 - 1

шт.
ВЕНТИЛЯТОР 

В -Ц 6-28-10 - 1 шт.
Тел. 78-17-39, 78-17-43.

ВЕЧНО И ПОЧТИ
Железобетонные изделия 

по цене апреля т.г.
Все элементы для кирпич

ного строительства реализует 
завод ЖБИ-27,5.

Блоки фундаментные Ф€  
4, ФС-6 .

Сваи С5-30 - С 12-30.
Перемычки от Б-13 до 

БУ-30.
Плиты от ПТ 63-12 до ПТ 

24-12.
Дорожные плиты ПДС 

2x6, ПДС 2x2,9 (1,5x3).
Лестничные площадки, 

марши, бордюрный камень, 
приставки к линиям эл.пере- 
дач, комплекты ж/б гаражей 
размером 4x6, бетон товарный.

Платите сегодня - получаете 
в любое, удобное для Вар время.

Здесь же требуются: 
фо рмовщики, электрики, г/элект-

А?Ж ь?Е И<Г Е ЛеСаРИ
77-98-13, 77-98-51.

ВРЕМЯ-ДЕНЬГИ!
Господа, каждая секунда будет ооорачиваться 

для Вас монетой, если Вы носите часы с маркой
«Электроника».

Официальный дилер ПО "Камертон" (Белоруссия) реализует 
со склада в Томске часы наручные электронные в ассортименте 
(15 наименований] по ценам завода-изготовителя. Оптом и в 
розницу.

Тел. 25-86-36, 25-88-24, 22-21-38 (в рабочее время). ,
т
5 Ж Г

ТОМСКИЙ АВТОЦЕНТР

” Ура л АЗавтосервис”
реализует новые автомобили высоком Проходимости
’’Урал” -4320 бортовой с лебедкой, 
’’Урал’9 -5 5 5 7  самосвал, 
краны К С -4361, 
трелевочники ТТ-4 
и запасны е части к ним,
поставка в. течение двух дней.

Ставим на гарантированное и абонементное 
обслуживание. /

. Конт.тел. 23-20-00, 22-59т84.

изюм с косточкой,
сладкий, крестьянской сушки, по цене 320 руб.кг.

ВОЗЬМЕМ В АРЕНДУ
небольшой участок по механической обработке

Тел. 44-35-87.
металлов.

варианты, с. Киреевское, ул. Мо
лодежная, 8 , кв.2 .

СНИМУ благоустроенную кварти
ру с телефоном фоком на полгода в 
Кировском или Советском р-не. Хо
рошую оплату гарантирую. Тел. раб. 
22Л4-01, дом. 23ЧЙ-82.

ПРОДАЮ два гаража в р-не 55-й 
школы. или обменяю на грузовой 
автомобиль. Тел. 77-82-90.

СНИМУ одно-, трех-, четьрехком- 
натную квартиру, желательно с ме
белью и телефоном. Тел. 26-13-09.

ПРОДАЮ четырехкомнатную 
квартиру 75-й серии (Г-й этаж, 9-этаж- 
ньм дом. Советский р-нТ можно под 
офис или магазин. Тел. 23-36-50.

ПРОДАЮ дом под снос Или ищу 
спонсора для финансирования строи
тельства нового дома в центре горо
да. Тел 23 36 50 -• *

ПРОДАЮ "Ниссан-Санни" 1986 г. 
вьпуска Бельм, 4ВД, без пробега в 
СНГ). Тел. 44-15-93, после 19 час 

~ ПРОДАЮ в Кожевникове двух
комнатную благоустроенную квартиру 
в трехквартирном доме (5 соток) или 
меняю на однокомнатную в Томске. 
Продаю срубы 8 x8 м с участком 18 
соток в центре. Тел. 75-43-28 (дом.).

ПРОДАЮ УАЗ-469. Тел. в Томске 
21-39-46, в Молчанове (256) 9-16-40.

СНИМУ СРОЧНО квартиру на 
полгодг-год Оплата по месяцам, воз
можно в СКВ. Тел. 75-27-97, с 17 час

ПРОДАЮ вездеход ГАЗ-71 1986 
Г. выпуска Тел. 94-36-63, с 9 до 21 
часа.

ПРОДАЮ однокомнатную новую 
квартиру улучшенной планировки в 
Советском р-не или поменяю на 
новые "Жигули". Tea посредника 75-
18-10.

ПРОДАЮ СРОЧНО трехкоммат- 
к̂вартиру с телефоном. Tea

ПРОДАЮ прибор ночного виде
ния "Сова-3" е лазерной подсветкой 
(цена 95 тыс руб.). Тел. 26-96-55.

СДАЮ однокомнатную благоуст
роенную квартиру в Советском р-не. 
Tea 78-91-Rc И до 16 час

МЕНЯЮ приватизированные двух

и однокомнатную олагоу , 
ные квартиры (обе в Октябрьском

оустроен- 
яорьском 

р-не) на четырехкомнатную или 
трехкомнатную квартиру (кроме 
Иркутского тр.). Тел. 2 1 -4 7 -9 4 , ве-
чеР^УПЛЮ новый автомобиль ВАЗ. 
Тел. 21-32-15, 22-21-53, с 17 до 20 
час.

Сибирский физико-техниче- 
скии институт выражает 

соболезнование родным и 
близким по случаю кончины 

старейшего сотрудника 
института 
БУДЬКО

Геннадия Степановича, 
последовавшей 8  июня 

после тяжелой.,и 
продолжительной оолезнй. '

Жена и дети, родные и 
близкие с глубоким 

прискорбием сообщают о 
смерти горячо любимого 

КОНОПЛЕВА 
, Евгения Николаевича.

Коллектив противопожарной 
аварийно-спасательной службы 

УВД Томской области 
выражает глубокое 

соболезнование сотруднику 
ПАСС В.Г.Жукову в связи 

со смертью отца 
ЖУКОВА

Григория Семеновича.

Редакция газеты "ТМ-Экслресс" 
с прискорбием сообщает о 
смерти постоянного автора 

газеты, многолетнего 
ведущего рубрики "Каисса 

томичей,"энтузиаста шахмат 
КНЯЖЕВА

Владимира Николаевича 
и выражаеу соболезнование 

родным и блолизким покойного.
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«Я ПОСАДИЛ

Жизнь человеческая может сложиться непросто. 
Вот и у Бориса Михайловича - позади армейская 
служба, работа электриком в Томске и годы, о 
которых не хочется вспоминать.

Он живет сейчас недалеко от железнодорож
ных путей, бегущих в оба конца от станции 
Томск-2. Десять лет, как умерла жена, и его 
домашнее хозяйство пришло в упадок: пустуют 
стайки, где некогда держали свиней, цветут оду
ванчики в огороде. Но есть возле самого дома 
кусочек леса: прислонился ветвями к яблоне моло
дой кедр, цветут ландыши, огоньки, первоцветы - 
фиалки Душу ему согревают.

В этом году Б. М. Тушин предпринял попытку 
приобщить "лесное населения" к городской жизни

Б А И  Ц В Е Т Ы ...»
не только у себя во дворе. Привез вместе с 
комьями родимой земли целые семейства огоньков 
и фиалок. Посадил их возле издательства и на 
могиле Потанина в Университетской роще, полил 
хорошенько. Хотел было на главной площади 
сделать это, но мы отговорили: будут создавать из 
садовых цветов орнамент и, конечно, не оставят 
там инородное вкрапление.

-Пять лет мои пришельцы из леса, - говорит 
Борис Михайлович, будут цвести. Это куда 
практичнее, чем ежегодно возиться с садовыми 
неженками.

Вот и такой есть взгляд на озеленение. Может, 
во дворах, в остатках березовой рощи на Каштаке, 
в какой-то части горсада и еще где-то стоит так 
делать? Мы не хотим, ясное дело, унижать велико
лепие пионов, тюльпанов, астр, анютиных глазок и 
прочего клумбового населения. Тут, как говорят, на 
вкус и цвет товарищей нет. Было бы желание 
дарить себе и городу цветы.

А Тушину жаль бывшего Каштана.
- Ведь начали его застраивать бездумно. Ну, 

большие дома, естественно,.нужны - бесквартирных 
тогда было много, да и сейчас тоже. Но не значит 
же, чтоб всюду лишь асфальт да голая земля. 
Разве не мог каждый въезжавший в новый дом, 
хоть каменный, хоть блочный, посадить на радостях 
дерево, освежить двор зеленью?.. И на будущее 
бережнее бы нам сохранять всякую зелень, за 
правило взять: получаешь ордер на благоустроен
ное жилье - поезжай за саженцами.

Дельное ведь предложение!
А еще наш доброволец-озеленитель любит 

читать. В доме у него большая библиотека с 
разделами: "Книги о книгах", "Войны", "О Сибири" 
и др. На полках собрания сочинений отечественных 
и зарубежных писателей и поэтов, много историче
ской литературы, словари, энциклопедии...

Спасибо вам за доброе дело и доброе предло
жение, Борис Михайлович! Пусть будет больше 
солнечных дней в вашей жизни.

Б. ВИКТОРОВА.
На СНИМКАХ нашего фотокорреспондента 

Александра ВАСИЛЬЕВА: Борис Михайлович со
своими четвероногими домочадцами. Жаль, что кот 
Никита отсутствовал в это время...

ДЕТСКИЙ
ЛЕПЕТ

Сегодня мы публикуем инте
ресные высказывания Дашеньки 
КУРБАТОВОЙ из Томска. Мама 
Даши, прислав их нам, написала, 
что с ее дочкой частенько быва
ют курьезы, только записывай!

Даше 4 года. Тетя спрашива
ет у нее:

- Ты такая маленькая, когда 
вырастешь?

- Я буду расти ночью.

Даше 5 лет.
- Мне в садике сегодня по

ставили прививку от геркулеса 
(туберкулеза)!

Пьет чай:

- У меня от чая уже живот 
нагрелся!

- Знаете, мне нравится имя 
"мама Рита" и "кот Васька".

- Почему ты злая, мама?
- Отчего ты решила, что я 

злая?
- Потому что ты не хохо

чешь...
Даше 6 лет.
- Мама, а когда червяк выра

стет, он тоже станет бабушкой?

- Даша, ты двоечница!
- А ты - колымщик!
Даше 7 лет.
- Мама, а почему голосуют 

депутаты, а не люди?

- Мама, а что, Горбачев объ
явил голодовку?

- Почему ты так решила?
- А в магазинах нет продук

тов...

Вот так Дашина мама просле
дила, как менялись интересы 
дочки. И мы тоже получили воз
можность улыбнуться, читая ее 
неожиданные вопросы и откры
тия. Напишите нам и о вашем 
ребенке, не менее забавном!

КОНКУРС
ДЕТСКИХ
ПОРТРЕТОВ

Множество писем приходит 
сейчас на наш "Конкурс детских 
портретов". По-прежнему самы
ми активными его участниками 
остаются бабушки, дедушки и 
даже прадедушки. Ю. Г. Малков 
прислал нам фотографию своего 
внука Юры, сладко уснувшего 
рядом с кошкой по имени Китти.
- Конкурс продолжается, пиши

те нам.

К Р О С С В О Р Д
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 7. Большой старинный подсвечник. 8 . 

Управляемый аэростат с двигателем. 9. Ископаемая смола 
хвойных деревьев. 10. Писатель, автор романа-сказки "Три 
толстяка". 11. Спутник Нептуна. 14. Стадо овец. 19. Род хвойных 
деревьев. 20. Кожаная обувь у народов Севера и Сибири. 21. 
Город в Краснодарском крае. 22. Млекопитающее, живущее в 
лесах Америки. 25. Раздел, статья. 26. Специалист по изготовле
нию слабоалкогольного напитка из ячменного солода. 27. Силач, 
борец. 31. Медленный темп в музыке. 32. Простейшее зерно
хранилище. 33. Род загадки. 34. Духовой музыкальный инстру
мент, разновидность гармони. 35. Издания, выпускаемые в 
определенные промежутки времени.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Южное цветущее дерево. 2. Глубокий 
овраг, заросший лесом. 3. Фрукт. 4. Столица Албании. 5. 
Малочисленный народ в Ленинградской области. 6 . Сказочная 
птица с человеческим лицом. 12. Один из семи холмов, на 
которых возник Древний Рим. 13. Революционер, народник, 
поэт, отбывавший ссылку в Томске. 15. Научное сочинение. 16. 
Французский кардинал. 17. Название пчеловода в Древней Руси. 
18. Долбленная из дерева лодка у северных народностей. 23. 
Человек, последовательно и неуклонно придерживающийся ос
нов какого-либо учения, мировоззрения. 24. Расходящееся с 
традицией утверждение, рассуждение или вывод. 27. Француз
ский писатель, автор романа "Страстная неделя". 28. Напольный 
светильник на высокой подставке. 29. Головной убор древних 
восточных царей, а также Римского папы. 30. Дворянский титул.

Ответы на кроссворд, опубликованный 5 июня
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 7. Консилиум. 8 . Резервуар. 9. Болтун. 

10. Лурье. 11. Пулька. 14. Карта. 19. Диорама. 20. Карагач. 21. 
Инта. 22. Тома. 25. Папирус. 26. Регресс. 27. Актив. 31. Оберон. 
32. Канал. 33. Мечеть. 34. Олимпиада. 35. Каравелла.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Половник. 2. Титул. 3. Суслик. 4. Белена. 
5. Аргус. 6 . Маскарад. 12. Арапник. 13. Омнибус. 15. Аркадак. 
16. Тартини. 17. Карагез. 18. Мадейра. 23. Парабола. 24. 
Искатель. 27. Аркада. 28. Валдай. 29. Томпо. 30. Нерва.

О Б Щ ЕСТВ ЕН Н А Я  П РИ ЕМ Н АЯ
работ ает  в р ед а к ц и и  газе
т ы  "К р а с н о е  з н а м я ”
(п р .Ф р ун зе , 1 0 3 / 1 ) ,  к а б и 
нет  N  104.

Н а  с л е д у ю щ е й  н е д е л е  
п р и е м  ведут:

во в т о р н и к , 15 и ю н я , с 
15 до 18 часов - В а лен т и н а  
В и к т о р о в н а  С Ы С О Е В А ., 
председат ель Фонда м и л о 
сердия и  здоровья;

в среду, 16 и ю н я , с 9 до 
11 часов - М и х а и л  В асилье
ви ч  П У Н Т Я , н а ч а л ь н и к  о т 
д е л а  п о  э к о н о м и ч е с к и м  
п р е с т у п л е н и я м  УВД;

в п я т н и ц у ,  18 и ю н я , с 
10 до 12 часов - Т а т ь ян а  
В а с и ль е вн а  К Р Е С Т 0 В 0 3 Д -  
В И Ж Е Н С К А Я , ч л е н  общ е
ст вен н о й  п р и е м н о й .

Учредители - журналисты редак
ции, трудовые коллективы Томского 
ГПСИ "Россвязьинформ" и объеди
нения "Томскавтотранс", Сибирский 
химкомбинат

B34D50, Томск, ГСП, ор. Фрунзе, 103/1

Приемная редакции 
Заместители гл. ред.

Отв. секретарь 
Секретариат 
"Репортер" (и сектор 
учебных заведений)

Агропромышленный
сектор

21-44-35
21-06-31
21-06-52
21-32-34
26-61-39

науки,
26-64-81,
21-48-85,
26-63-88,
906-321

21-43-75,
26-63-88

Обозреватель по вопросам

Главный редактор В.А.ИВАНОВ.
культуры 21-45-81
Обозреватель по вопросам 
краеведения и спорта 21-14-26 
Отдел писем 21-38-65,

26-63-17, 
21-27-28

Художник-дизайнер 26-59-78 
Фотокорреспонденты 26-05-97 
Общественная приемная 21-36-66 
Помощник гл.редактора 
по коммерческим вопросам

21-28-42
Рекламно-коммерческий

отдел 21-06-60
Частные объявления 21-26-80
Бухгалтерия 21-28-68
Касса 21-47-91
Собкор по Колпашевскому,
Александровскому,
Каргасокскому,
Парабельскому р-нам 22-54

(г.Колпашево) 
Собкор по Чаинскому 
и Бакчарскому р-нам 9-13-67 

(с. Подгорное)

По вопросам качест
ва печати звонйте по 
тел 21-41-06, 21-40-23.

Мнение редакции не обязательно 
совладает с позицией авторов.
За содержание рекламы ответст
венность несет рекламодатель.

Типография издательства «Красное знамя». 
634060, Томск. ГСП. пр Фрунзе, 103/1. 
Газета печатается офсетным способом. 
1 2  3 4

РЕДКОЛЛЕГИЯ
В.Антошин, В.Ваккер 

(отв. секретарь), С.Выгон, 
Н.Губская (зам. гл. ре
дактора-обозреватель), 
Е.Залогина, Т.Кондрац- 
кая, Э.Стойлов, Е. Фро
лов (зам. гл.

' редактора-обозреватель).
Редактор номера 

С. ВЫГОН.

Подписной индекс в каталоге 54200

Тираж 53.920 Заказ 124


